

MARTES 11 DE NOVIEMBRE DE 2025

EDICIÓN 1793

www.sernoticias.com.mx

Bosques del Edoméx, entre el miedo, la devastación y la indiferencia política y gubernamental

Ni la federación, ni el Edomex, ni el Partido Verde actúan ante la tala clandestina en Jilotzingo, Joquicingo y Zempoala

STAFF

EDOMEX.- Estado de México. La tala clandestina continúa arrasando los bosques mexiquenses, especialmente en municipios como Jilotzingo, Joquicingo y en la zona de las Lagunas de Zempoala, donde los talamontes operan con total impunidad mientras las autoridades y los partidos guardan silencio.

Los habitantes de las comunidades denuncian que viven entre el miedo y el abandono. La presencia de grupos armados dedicados a la extracción ilegal de madera ha generado un clima de inseguridad y desconfianza, mientras las denuncias se archivan o quedan sin seguimiento. "Ya ni la policía se asoma; si uno denuncia, te marcan", relatan comuneros

A la crisis ambiental se suma la indiferencia política. Pese a que el Partido Verde Ecologista de México presume su defensa del medio ambiente, en el Estado de México su actuación ha sido nula. Ni en la Cámara local ni en los ayuntamientos donde tiene representación o regidores se ha impulsado una acción real para detener la devastación forestal. En la práctica, sus representantes prefieren voltear la cara antes que enfrentar los intereses

Su dirigente estatal, José Couttolenc, ha concentrado sus esfuerzos en posicionar políticamente al partido, pero ha sido omiso frente al desastre ambiental que golpea a los bosques mexiquenses. Las comunidades afectadas reclaman que el llamado "partido verde" no aparece ni en los debates legislativos ni en las zonas dañadas.

El deterioro del bosque ya se refleja en la pérdida de manantiales, la reducción del caudal de las lagunas y la erosión del suelo. Ambientalistas advierten que el daño puede ser irreversible si no se aplican medidas inmediatas y coordinadas entre los gobiernos del Estado de México, Morelos y la federación.

Hasta ahora, la respuesta oficial se limita a declaraciones y operativos aislados, mientras

los talamontes siguen talando sin freno. La llamada "protección ambiental" se ha convertido en discurso político, no en una política

Los bosques mexiquenses se consumen día a día, sin resguardo ni justicia. Y quienes deberían defenderlos -autoridades, legisladores y partidos que dicen ser "verdes" prefieren guardar silencio y mirar hacia otro lado, mientras la sierra se queda sin árboles... y sin esperanza.

En municipios como Jilotzingo y Joquicingo, los talamontes avanzan sin freno; el Partido Verde guarda silencio ante la devastación.

Fiscalía del Edomex: dos años de silencio e impunidad, acusa Octavio Martínez

El legislador morenista exige la comparecencia del fiscal ante el Congreso y denuncia la fabricación de delitos y desapariciones que evidencian el colapso de la justicia mexiquense.

STAFF

EDOMEX.- La Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) acumula dos años sin rendir cuentas ante el Congreso local y mantiene una alarmante falta de resultados, denunció el diputado Octavio Martínez Vargas, del grupo parlamentario de Morena, quien cuestionó la opacidad del fiscal y el estancamiento del Poder Judicial estatal.

Durante una conferencia de prensa, el legislador acusó que en el Estado de México "se fabrican delitos" y persiste la impunidad en casos de personas injustamente encarceladas y desaparecidas. "La Fiscalía no comparece, no explica y no entrega resultados; mientras tanto, la ciudadanía sigue padeciendo las consecuencias de un sistema de justicia ineficiente y corrupto", sentenció.

Martínez Vargas recordó que el fiscal general no ha acudido en dos años al Congreso para informar sobre su desempeño, pese a la obligación de hacerlo. Asimismo, criticó que el Poder Judicial, bajo su nueva estructura operativa desde hace más de dos meses, tampoco ha mostrado avances en la prometida transformación de la impartición de justicia. En la Biblioteca Legislativa "Dr. José



María Luis Mora", el diputado anunció que pedirá al magistrado Héctor Macedo García, presidente del Tribunal Superior de Justicia, revisar los casos de presunta fabricación de delitos, e insistió en la necesidad de aprobar su iniciativa para tipificar esta práctica como delito autónomo, con sanciones de hasta 24

Durante el encuentro, familiares de víctimas compartieron sus testimonios. Silvia Verónica Villela Cima, esposa de Omar Esquivel López —detenido por el presunto des-



vío de 32.4 millones de pesos en el Tribunal de Justicia Administrativa del Edomex-, denunció irregularidades en el proceso y la negativa reiterada del cambio de medida cautelar, pese a la falta de pruebas. El legislador exhibió documentos bancarios que apuntaría a otra persona como responsable.

También hablaron Yadira Paola Llerena García, Mónica Liliana García Estrada y Paola Carbajal García, quienes denunciaron encarcelamientos injustos y desapariciones sin respuesta de la FGJEM.

El alcalde de Metepec, Fernando Flores Fernández, afirma que el futuro está en la educación: entrega becas y seguro médico a estudiantes

Más de 32 mil alumnos de primaria y secundaria contarán con un seguro de gastos médicos; además, se otorgaron cerca de seis mil becas, incluyendo a estudiantes de



EDOMEX.- El presidente municipal de Metepec, Estado de México, Fernando Flores Fernández, aseguró que el futuro del municipio está en la educación, al encabezar la entrega de 5,900 becas educativas dirigidas a alumnos de escuelas públicas de nivel primaria y secundaria, con montos que van desde 1,500 hasta 4,000 pesos por estudiante, dependiendo del nivel y desempeño académico.

Como parte del programa integral de apoyo a la educación, el edil anunció que más de 32 mil niños y jóvenes que cursan estudios en escuelas públicas de Metepec contarán con un seguro de gastos médicos, con el objetivo de brindar tranquilidad a las familias y asegurar que ningún estudiante interrumpa sus estudios por motivos de salud.

Gobierno de Ecatepec recupera 198 millones de litros de agua que era sustraída clandestinamente

Equivale a casi 20 mil pipas mensuales



EDOMEX.- La alcaldesa Azucena Cisneros Coss informó que tras el operativo Caudal, que intervino 11 inmuebles del municipio, se logró la recuperación de más de 198 millones de litros de agua que se extraían al mes clandestinamente, lo que equivale a alrededor de 20 mil pipas.

dijo que desde el primer día de su gobierno inició el combate firme y frontal contra el huachicoleo del agua, el cual fue una de las

formas de corrupción más dañinas que ha sufrido el municipio y que gobiernos anteriores solaparon.

Afirmó que derivado del operativo Caudal, encabezado por la Fiscalía de Justicia del Estado de México, se incautaron 11 inmuebles de Ecatepec donde se extraía agua de manera clandestina, liderados por organizaciones y sindicatos que comercializaban el líquido a precios elevados. Explicó que tan solo de un pozo extraían hasta 600 mil litros de agua al día, lo que equivale en las 11 tomas intervenidas a alrededor de 198 millones de litros al mes o 20 mil pipas de 10 mil litros, líquido que ahora se utiliza para mejorar el suministro por la red.

Cisneros Coss dijo que, gracias a diversas acciones realizadas por el gobierno municipal, más de 300 mil habitantes de Ecatepec han recuperado el agua por la red, además de que el suministro en pipas dejó de ser negocio de unos cuantos. "Gracias a todas las acciones más de 300 mil habitantes de Ecatepec han recuperado En conferencia de prensa, Cisneros Coss el agua por la red. Esa era la magnitud del robo, hoy esa agua vuelve a los hogares, una demanda histórica, que el agua regrese

El gobierno de Tlalnepantla firma convenio de colaboración con el CRIT Edomex

La atención es financiada por el Gobierno Municipal a través del SMDIF, mientras que el CRITTlalnepantla aporta infraestructura y seguimiento terapéutico.



VALERIA VARGAS

EDOMEX.- Con el objetivo de optimizar el acceso a terapias especializadas, seguimiento clínico y apoyo integral de niñas y niños con Trastorno de Espectro Autista (TEA), el Presidente Municipal, Raciel Pérez Cruz, firmó un convenio de colaboración con el Centro de Rehabilitación Integral Teletón (CRIT) Estado de México para que las y los beneficiarios reciban atención de primer nivel.

En el auditorio Dr. Fernando Uribe Calderón, el Alcalde refirió que, pacientes de Aulas TEA de las Unidades Básicas de Rehabilitación e Inclusión Social (UR-BIS) del Sistema Municipal (DIF), con un rango de edad entre 4 y 11 años con 11 meses, serán canalizados al CRIT, priorizando a quienes presenten mayor vulnerabilidad socioeconómica o un diagnóstico

nivel 3 de afectación. Acompañado por la Presidenta Honorífica del SMDIF Tlalnepantla, Rocío Pérez Cruz, el Munícipe calificó al CRIT como una institución que es producto de la emoción y actitud que ha distinguido a la sociedad mexicana que siempre se manifiesta en los momentos más difíciles y que ahora se suma para apoyar a la niñez con Trastorno de Espec-

Apuntó que desde el Gobierno Municipal "tenemos toda la determinación para que ningún ciudadano, niña, niño de Nuestra Ciudad se quede atrás. Estamos trabajando para que existan y se construyan las oportunidades, plenamente convencidos de que es momento de dar pasos hacia adelante".

Sobre el personal que brinda atención el CRIT Tlalnepantla, Raciel Pérez Cruz a médicos, médicas y terapeutas que tienen toda la confianza de quienes acuden a esta institución que cuenta con una importante infraestructura para dar un servicio de primera calidad a las familias que recurren a este espacio que transmite amor y acompañamiento a las y los usuarios.

Jardiel Quintal Delgado, Director General del CRIT Estado de México, explicó que, en el país, la cifra más citada indica que uno de cada 115 nacimientos podría presentar una condición de TEA y casi la mitad de las mamás y papás de estos casos, reportan problemas importantes de sueño, ansiedad y estrés, por lo que este convenio también tiene en la mira a las familias, "porque la inclusión empieza en casa".

El Alcalde Isaac Montoya recibió el reconocimiento otorgado por el GEM al Gobierno de Naucalpan, al Esfuerzo Hacendario Municipal "José María Morelos y Pavón'

La Secretaría de Finanzas y el Instituto Hacendario del Edomex otorgaron esta "Mención Especial" a Naucalpan por el puntaje más alto.



VALERIA VARGAS

EDOMEX.- Naucalpan de Juárez, Méx., 10 de noviembre de 2025.- El Presidente Municipal, Isaac Montoya Márquez, recibió la "Mención Especial" al Gobierno de Naucalpan, por destacar con el puntaje más alto en el apartado de Manejo Adecuado de las Finanzas Públicas del Reconocimiento al Esfuerzo Hacendario Municipal "José María Morelos y Pavón" Convocatoria 2025. Después de 10 años, hoy Naucalpan recibe esta mención, que entregó a nombre del Gobierno del Estado de México, la Secretaría de Finanzas y el Instituto Hacendario estatal, en el marco de la XXVI Reunión Estatal de Servidores Públicos

Hacendarios, constituida en la XXVI Asamblea Anual del Consejo Directivo del

Naucalpan es reconocido por destacar entre los 125 municipios del Estado de México en el manejo adecuado de las finanzas públicas, modernización de predial y catastral, así como eficiencia en materia de gestión del recurso hídrico y formación de servidores públicos.

En su oportunidad, el presidente municipal, acompañado por la tesorera Claudia Oyoque, destacó que este reconocimiento es en función de la recaudación y las buenas prácticas que se han llevado a cabo en Naucalpan con la participación de todas y todos los vecinos.







ESPACIO ELECTORAL

¿QUIÉN VIGILARÁ LOS 57 MIL MILLONES EN MICHOACÁN?



ELEAZAR FLORES

DIRECTORIO

Daniel Castro Vallejo **Presidente**

Francisco Ismael Ruíz Rios **Director General Editorial**

Fernanda R. Lopez **Edición Digital**

Arturo Albíter Martínez Alfonso Godinez Mendiola Jorge Vera Jesús Espinosa García Tomás Flores **Columnistas**

Alicia Rivera Arturo Tlatelpa Valeria Vargas **Colaboradores**

Leo Maximiliano **Diseño y edición**

SER NOTICIAS PERIODISMO DEL CENTRO DE MÉXICO, Martes 11de Noviembrede 2025, periódico de publicación diaria. Editor responsable: Francisco Ismael Ruíz Rios. Número del Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2021- 090179313600-101 otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitud de Título y Contenido en trámite. Domicilio de la publicación: Av. Isidro Fabela 1127, Colonia Tlacopa, C.P. 50010, Toluca, Estado de México. Impresa por El Universal Compañía Periodística Nacional, S.A. de C.V., Bucareli 8, Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06040, Ciudad de México y distribuida por Marcos Gustavo Álvarez Vilchis, Prolongación Chihuahua 206, San Lorenzo Tepatitlán, C.P. 50010, Toluca, Estado de México.

DE ELLA NI DUDAR-. Para vecinos michoacanos en general y uruapenses en particular toda la solidaridad, también a las SANAS INTENCIONES de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo al anunciar el caudal de recursos, tampoco la menor duda de sus propósitos... pero ¿de sus colaboradores?

Criticable también sospechar A PRIORI de posibles malos manejos, pero desconociendo quién o quiénes vigilarán la correcta aplicación de los 57 mil 400 millones de pesos, cómo y en qué se aplicarán, levanta preocupación, máxime recordando operativos semejantes en otros tiempos y por motivos parecidos, cuyos resultados dejaron mucho qué desear.

Y de los funcionarios ¿responsables? de esos operativos se supo poco, o desaparecieron de la escena política, sin que hubieran rendido cuentas a sus superiores políticos, y en cuanto a programas y mejoras que se anuncian pomposamente, como las del domingo pasado, se supo poco, pero más de los desengaños, sin castigos para nadie.

En el día a día y el desempeño de tareas a nivel de tierra, como se anunció que operará en todo Michoacán y especialmente en Uruapan, suelo de origen del asesinado Carlos Manso, y también del grupo político EL SOM-BRERO, cuyo siguiente paso sería extenderlo a toda la entidad, no será fácil albergar a 12 mil nuevos militares comisionados, para tranquilizar la región.

Sin tanta infraestructura para "hospedar" a casi un "PUEBLO PEQUEÑO", como son los nuevos habitantes, o sea los doce mil 400 militares y marinos, Uruapan y cual-

quier otro lugar se vería en dificultades para dar techo y servicios a los recién llegados. Esta operación, con una o dos cabezas para planear las estancias, que conllevan gastos, es lo que dificultará las cosas.

Aumentarán cuando el quehacer y ejecutar tales y cuales acciones, con tiempo, costos y beneficiaros estimados, ACELEREN O DETENGAN la aplicación de recursos, para lo cual la OPINIÓN REGIONAL, que darán los dirigentes naturales y políticos de Michoacán y Uruapan, tengan que aportar a los COMISIONADOS PRESIDENCIALES.

No le hablo de memoria, viajeros frecuentes y por años, entre las tierras de Joaquín Arcadio Pagaza y el SIERVO DE LA NACIÓN, son quienes reportan algunas INQUIETUDES, pues han visto un imprevisto CAMBIO DE ACTITUD, -de reglas quién sabe-, respecto a los tradicionales ESTILOS DE TRABAJO, incluso en las autoridades municipales; esperando, dicen éstas, lo que digan de México, o sea el equipo presidencial destacado en tierras purépechas.

El cuestionamiento del cabezal de hoy, de ¿quién vigilará la cuantiosa inversión federal?, no obedece forzosamente por avizorar presuntos malos manejos, sí para hacer realmente OPERATIVO Y COORDINADO el empeño conjunto FEDERACIÓN-ESTADO-MUNICIPIO, -Uruapan en este caso-, y no encontrar culpables si los programas de la presidenta no caminan como lo sup

En la cuantiosa inversión, la OPE-RATIVIDAD será determinante para no fracasar.

anunció.



COLUMNA

DESDE LAS ALTURAS



ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

VAN 5 DÍAS DE DESABASTO DE GAS Y PUEDE ALARGARSE HASTA DICIEMBRE.

Ayer anotamos que una de las principales organizaciones para evaluar la calidad de las Universidades en el país, QS sacó a la UAEM de la lista de las 10 mejores.

Pero aunque en la gestión del impresentable, Carlos Eduardo Barrera presumían estar entre las mejores 10 del país, en muchas otras clasificaciones no aparecen.

Incluso en alguna la ponen en el lugar 40.

Evidentemente cada una mide de diferente forma la calidad educativa y también, cada una tiene sus políticas para dar a conocer sus resultados.

En la gran mayoría, la clasificación del 2025, cuando todavía no se presentaba la crisis, la UAEM ya no estaba en los primeros lugares.

Así que la rectora Patricia Zarza, además de no resolver el problema, de no tener la capacidad de llegar a un acuerdo con estudiantes, ni el equipo de trabajo, tendrá que lidiar con el hecho de que se rezaga en calidad.

Remontar esas clasificaciones suena muy complicado y menos con la política que quieren imponer. COMENTARIO DEL DÍA

El presupuesto 2026 aprobado por los legisladores federales increíblemente tiene recortes en áreas que parecen importantes y más por los tiempos que vive el país.

Resulta poco comprensible que recorten el presupuesto para el área de seguridad, cuando en los últimos años se ha convertido en uno de los problemas más graves y en las últimas semanas ha provocado crisis en el gobierno de la mandataria federal.

Como se ha hecho costumbre, Morena y sus aliados, gracias a la mayoría que ostentan siguen en la línea de aprobar cualquier ocurrencia.

De poco sirve que los partidos de oposición voten en contra.

El PRI da a conocer que en sectores como la educación, salud y sobre todo seguridad sufren recortes importantes. LAS PREGUNTAS DEL DÍA

¿De algo servirá el Plan Michoacán por la paz y la justicia que dio a conocer la mandataria federal?

¿Resolverán el problema o sólo harán presencia unas semanas y todo volverá a ser como antes, tal y como ocurre en el sur del estado?

¿A cuántos líderes de organizaciones criminales van a detener?

La otra pregunta:

¿Cuánto va a durar el desabasto de gas en el Valle de Toluca y la zona centro del país? ¿Es otra estrategia mal planeada por parte del gobierno federal? ¿Pasará lo mismo con la gasolina? ¿Han solucionado algo con el huachicol del agua o todo es peor que antes?

Ayer anotamos en este espacio la situación que priva en la Universidad Autónoma del Estado de México, la poca capacidad y entendimiento de parte de la rectora Patricia Zarza para resolver el conflicto que le heredó el que seguramente puede catalogarse como el peor rector que ha tenido la institución.

La crisis no se resuelve y la última clasificación dada a conocer por la organización QS de las mejores universidades del 2026 coloca a la Máxima Casa de Estudios fuera del top 10 y la manda hasta el lugar 13 cuando en el ranking 2025 la tenía en la octava posición.

Pero QS o THE no son las únicas organizaciones que se dedican a medir la calidad de las instituciones de educación superior en el país.

Aunque cada una tiene su metodología, cuando se trata de anotar a las mejores, el resultado siempre es el mismo, la Universidad Nacional Autónoma de México y el Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey invariablemente son los dos primeros lugares.

Al menos 9 organizaciones en el 2025 dieron a conocer su clasificación de las mejores universidades en el país.

La que mejor clasificó a la Universidad Autónoma del Estado de México fue precisamente QS en el octavo lugar. Pero que ya en la clasificación más reciente del 2026 dada a conocer hace unos días, la pone en el 13.

La que le da la peor clasificación es la que se conoce como Guía Universitaria que la coloca en la posición número 40.

La mayoría la tienen entre el 12 que es SCIMAGO Institutions rankings y hasta el lugar número 24 de Mextudia.

De entre las 9 organizaciones que se encontraron con la clasificación de la UAEM, si es válido obtener una media, entonces hablaríamos que la Máxima Casa de Estudios se encuentra en la posición número 16.

Otras más como la que publica Readers Digest, ARWU Shanghai o Webo Metrics no la colocan entre su top 10.

Así que organizaciones para medir la calidad académica, de investigación y valor educativo se pueden encontrar de acuerdo a las necesidades que se tengan en cada área o con la metodología que más interese, pero en el 2025 la gran mayoría tenían a la institución de educación superior fuera del top 10.

Si consideramos que la crisis llegó casi a mitad de año, es lógico advertir que la gran mayoría de esas organizaciones tendrá que colocar mucho más abajo en su clasificación a la UAEM en su ranking 2026.

Así que en principio, gracias a Eduardo Barrera y luego a Patricia Zarza, la calidad de la Máxima Casa de Estudios caerá.

La pregunta es ¿Hasta qué posición? ¿Cuánto tardarán en recuperar esa calidad que tenían? Y peor si le sumamos el lamentable trabajo que hace Patricia Zarza.

¿Si la rectora no puede resolver la crisis es posible suponer que al menos va a recuperar la calidad en el corto tiempo?

¿Volver a la normalidad, recuperar el tiempo perdido o cuando se resuelva el conflicto (porque algún día tendrá que resolverse) todavía pasará un tiempo más de revanchas políticas?

COMENTARIO DEL DÍA: PRESU-PUESTO DE LA FEDERACIÓN GOL-PEA AL ÁREA DE SEGURIDAD, DE SALUD Y HASTA EDUCACIÓN.

Diferentes sectores de la sociedad han dado a conocer su rechazo al presupuesto autorizado a la federación por parte de Morena y sus aliados, el Partido del Trabajo y el Partido Verde.

Varias áreas fueron afectadas con una reducción, con tal de mantener los programas sociales que entregan dinero a diferentes sectores de la población.

Y si bien es cierto, esos programas se han vuelto prioritarios para el Gobierno federal se debe de acuerdo a líderes de diferentes sectores, al control que la administración quiere tener en la población con fines meramente políticos.

Para empezar, es evidente que entre los primeros que reaccionaron fueron los partidos de oposición y aunque no tienen la fuerza para dar la batalla en el Congreso federal, al menos lo hacen en los medios de comunicación.

Hablar de darle prioridad a los programas sociales es un argumento que parece razonable, ya no lo es cuanto para alcanzar ese objetivo afectando áreas sensibles en este momento.

Por eso para instituciones políticas como el PRI, el posicionamiento fue evidente.

Educación en áreas como el financiamiento a universidades, bajó recursos hasta en un 5%. En Cultura un 25%.

Pero hablar que en seguridad, disminuyó en un 18% es algo que suena lamentable por la situación que vive el país.

En prácticamente todo el territorio nacional, la seguridad es el tema que más le preocupa a la población y en lugar de reforzar el área la deja sin recursos.

Las crisis más fuertes que ha tenido la mandataria nacional tienen que ver con la seguridad, solo basta ver el corto tiempo, el asesinato del alcalde, Carlos Manzo.

Nada importó y el recorte fue avalado. Viene un 2026 muy complicado...



COLUMNA

EL HUSMEADOR

La herencia incómoda del Mundial 2026: Cuando Sheinbaum señala al pasado de Peña Nieto



EL HUSMEADOR

En la conferencia mañanera de este 10 de noviembre de 2025, desde el Complejo Cultural Los Pinos, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo no solo presentó con entusiasmo la Copa Mundial FIFA 2026 y sus fiestas asociadas, sino que dejó caer una verdad incómoda que resuena en los pasillos de Palacio Nacional: las exenciones fiscales millonarias para la FIFA y sus aliados no son capricho de su gobierno, sino una herencia directa del sexenio de Enrique Peña Nieto (2012-2018).

Sheinbaum fue clara al recordar que los compromisos fiscales se firmaron en 2015, cuando México pujó por ser sede del torneo. Aquella "Garantía Gubernamental" prometía facilidades tributarias amplias: exenciones en impuestos federales y locales para la FIFA, sus subsidiarias, proveedores y contratistas. Un cheque en blanco que, según la mandataria, su administración ha tenido que acotar con inteligencia para no regalar el erario público.

Y ahí está el meollo: la nueva Ley de Ingresos para 2026 incluye una condiciones o los requisitos para la "norma habilitante" que limita estas exenciones sólo a quienes participen directamente en la organización del Mundial. Se marca con precisión quirúrgica las "garantías acordadas para el cumplimiento de ciertas obligaciones formales de pago, traslado, retención, recaudación, conforme las disposiciones fiscales vigentes sólo en 2026". Palabras técnicas que traducen a una realidad simple:

el gobierno de Sheinbaum respeta lo firmado por Peña Nieto, pero lo encierra en una jaula para que no se desborde. No es la primera vez que la Cuarta Transformación echa mano del pasado priista para justificar decisiones presentes. Recordemos las deudas de Pemex, esa "maldita deuda corrupta" de Calderón y Peña que Sheinbaum ha mencionado en mañaneras anteriores como excusa para apoyos millonarios a la petrolera. Hoy, con el Mundial, repite el guión: la responsabilidad es de la administración anterior, pero nosotros la administramos con responsabilidad.

Críticos dirán que es oportunismo político: culpar al muerto (o al exiliado) mientras se disfruta el evento. Defensores aplaudirán la prudencia fiscal en tiempos de austeridad republicana. Lo cierto es que México será sede inaugural del Mundial 2026, con partidos en el Azteca, Guadalajara y Monterrey, y el país entero se vestirá de fiesta. Pero detrás de los goles y las vuvuzelas late una lección: los contratos del pasado atan las manos del presente, y solo una norma habilitante puede soltarlos un poco. Sheinbaum lo dijo sin rodeos: "Las realización del Mundial en México lo firmaron en la época de Peña Nieto". Punto.

En política, como en el fútbol, a veces el balón rebota en el pasado y termina en la portería del presente.

Que sea gol de media cancha o autogol, lo dirá la historia. Por lo pronto, ¡que viva el fútbol... y que paguen sus impuestos los que corresponda!

COLUMNA

LO QUE SE ESCUCHA EN EL VALLE



EL ENTERADO

¿Qué va a pasar si sigue el veto aéreo en el Mundial?

Seguridad privada, seguirá siendo "un callo en el zapato"

En marcha, la Vivienda del Bienestar en el Edomex

Inevitables congestionamientos por la pavimentación

... La presidenta Claudia Sheinbaum tocó ya el tema del Mundial de Futbol 2026 a celebrarse en tres sedes: México, Estados Unidos y Canadá...

... Hasta el momento se tienen considerados los aeropuertos de la Ciudad de México y el "Felipe Ángeles", para recibir a integrantes de varios equipos protagonistas de la justa deportiva, pero hasta el momento no se sabe si turistas extranjeros podrán volar hacia la Unión Americana, pues existe hoy en día, el veto impuesto por el Presidente Donald Trump...

... Se dice que el Gobierno Federal anunció que los dos aeropuertos internacionales (Benito Juárez y Felipe Ángeles) estarán listos antes de los juegos para garantizar la conectividad y logística de los visitantes...

... Hasta dicen que el Tren Suburbano estará concluido que no ya estaba en operación de acuerdo al video de AMLO donde aparecen la presidenta Claudia Shainbaum; y ahora que será puesto en operación antes del inicio del Mundial...

... Pero como dice el adagio: "Del dicho al hecho, hay mucho trecho", los arreglos y las conversaciones de gobierno a gobierno no están concluidos, salta la duda de qué va a pasar de permanecer cerrada la aeronavegación hacia el vecino país del norte...

... Hay que tomar en cuenta que estas decisiones perjudican tanto a los

Pavón" Convocatoria 2025, esto

de parte de la Secretaría de Finan-

zas y del Instituto Hacendario del

aeropuertos como a las empresas de aviación mexicanas, generando un golpe económico que inevitablemente afectará al consumidor final: el pasa-

... Por eso la gente se pregunta: ¿Qué va a pasar si persiste el veto aéreo para el AIFA y el AICM, durante la celebración del Mundial del balompié?...

... La seguridad privada seguirá siendo un "callo en el zapato" de la propuesta nueva ley de Seguridad Nacional promovida por el actual gobierno federal...

... Y es que ésta se centra en crear un Sistema Nacional de Inteligencia, regular la Guardia Nacional y fortalecer la coordinación entre instituciones, pero no propone una ley específica para la policía auxiliar o la creación de nuevas corporaciones patrulla...

... El objetivo es mejorar las capacidades de inteligencia y operación de las fuerzas de seguridad existentes, no crear nuevas estructuras...

... No se menciona una regulación específica para la policía auxiliar, ni la creación de nuevas corporaciones...

... Los esfuerzos se enfocan en la inteligencia y la actuación de las corporaciones ya existentes...

... Sin embargo, el caso de la policía auxiliar en la entidad mexiquense, que representa el CUSAEM (Cuerpos de Seguridad Auxiliares del Estado de México), aun cuando es una cor- vial significativo... poración reconocida, puesto que está cobijada por la Secretaría de Seguridad estatal, sigue siendo un ente que ha permanecido obligada a ser solo un apéndice del gobierno estatal...

... Si regulara su situación, podría obligar a, no solo a las administraciones federal, estatal y municipal, a establecer un decreto para evitar las apariciones de corporaciones "patito" ...

... Si la nueva estrategia de seguridad en México, no toma en cuenta a los vigilantes y guardias auxiliares, quienes son finalmente parte de un todo, en la inteligencia y la actuación de los cuerpos policiacos, seguirá siendo un abismo en la cobertura policiaca hacia los ciudadanos...

duda existe...

... Los expertos estiman que el éxito del programa en la entidad mexiquense, dependerá de varios factores, pero la iniciativa ya está en marcha con convenios entre los gobiernos federal y estatal, y la publicación de convocatorias para apoyos directos de mejoramiento y construcción, además de la firma de acuerdos para la construcción de nuevas viviendas en 70 muni-

... Aunque se han registrado avances, algunos usuarios han reportado dificultades durante las etapas de preregistro en línea, y las convocatorias pueden variar según el tipo de apoyo...

... Por lo pronto, el registro estará disponible durante toda esta semana, en módulos instalados en distintos municipios mexiquenses; te explicamos cuáles son los requisitos...

... La pregunta surge: ¿Hay todavía espacios disponibles para crear vivienda?...

... Aunque la disponibilidad del suelo se considera un reto, siempre esta cuestión se considera un reto importante y está sujeta a una estricta regulación y planificación urbana...

... Para muchos, hay escasez de suelo apto y bien ubicado para el desarrollo de vivienda, porque se han dado casos de que tanto constructores y autoridades municipales, han tenido desavenencias porque en varios casos las edificaciones pueden estar pensadas en lugares con restricciones de suelos en donde, por ejemplo, no pueden ser urbanizados...

... Los cierres en carriles laterales y/o centrales para realizar trabajos de rehabilitación y pavimentación en el Periférico, en el tramo de Naucalpan, están provocando cierres de carriles, lo que ha generado congestionamiento

... Aunque el objetivo es de carácter magnífico e histórico, como lo ha señalado el munícipe naucalpense, Isaac Montoya, esto ha resultado con retrasos de más de una hora, saturación de vías alternas y la necesidad de que los automovilistas y pasajeros busquen rutas alternativas, a menudo caminando para llegar a sus destinos...

... Obviamente, faltó difusión para prevenir las consecuencias que eran lógicas...

... Y esto va para largo, ya que se informó que las labores durarán 40 días y se realizarán durante la mañana y la noche, de manera continua, por lo que la vialidad se verá afectada...

... De acuerdo con datos de la dirección de Obras Públicas, la inversión será de 57 millones de pesos y contempla para el siguiente año, los trabajos en el mismo tramo de laterales, dirección sur...

... Estos trabajos se suman a los que se realizan en el tramo de Avenida Lomas Verdes a Primero de Mayo donde se rehabilitará con asfalto...

... El presidente de Naucalpan precisó que en total se intervendrán más de 8 kilómetros de Periférico Norte con recursos del municipio... ¿Lo aguantarán los usuarios?...

... Se puso en marcha la Vivienda del Bienestar para el Edomex, pero... La

Agricultura y 15.9 % menos a Liconsa, afectando el acceso a leche y nutrición en comunidades vulnerables. En materia de Seguridad, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana tendrá un recorte del 18.6%. Adelantó que el próximo viernes visitará Texcoco, la tierra de la Gobernadora Delfina Gómez Alvarez, para demostrar lo mal que se gobierna ahí, según la senadora. Quien esto escribe le preguntó al coordinador de la mini bancada priísta en el congreso local, Elías Rescala, qué cómo calcula que viene el paquete económico 2026 del GEM, pero no contestó ... Por cierto, Cristina Ruiz Sandoval le tomó protesta al ex diputado local por Toluca, Braulio Álvarez Jasso como Subsecretario de Organización del Comité Directivo Estatal del PRI en el Estado de México. "Agradezco la confianza de nuestra presidenta, Cristina Ruíz Sandoval, y reafirmo mi voluntad de impulsar a nuestro

partido. Trabajaré con convicción para consolidar la estructura del PRI, al promover la unidad, la organización y la cercanía con la militancia y la ciudadanía" comentó el también ex dirigente del tricolor en la capital mexiquense. No lo pierdan de vista El dirigente estatal del Movimiento Territorial, Roberto Sánchez Pompa, visitó el CEN del PRI donde se reunió con Luis Fernando Aguilar Chigo, líder de Juventud Territorial en el Edomex y secretario de organización de Movimiento Territorial Nacional ... La Asociación Civil Proyecto Social Naucalpan que preside el líder moral del SUTEYM y ex diputado local David Parra Sánchez, llevó a cabo una campaña de vacunación en ese municipio ... ¡Oué tengan un excelente martes

COMENTARIOS Y MENTADAS:

COLUMNA

DERECHO DE PICAPORTE



ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA.

- DGA, Reglamento de Tránsito - FFF: "El Gran Fin" en Metepec.
- Reconoce GEM a Naucalpan.

La Gobernadora Delfina Gómez Alvarez actualizó el Reglamento de Tránsito para incorporar nuevas disposiciones que favorezcan a peatones, ciclistas, motociclistas y conductores bajo el principio de "primero la seguridad" que tiene el propósito de prevenir accidentes, salvar vidas, proteger a la niñez y garantizar una movilidad más segura y ordenada, reducir siniestros, proteger a peatones, ciclistas, motociclistas, usuarios del transporte público y automovilistas. Se eliminan multas fijas y se aplican sanciones proporcionales según reincidencia, sin aumentar los montos vigentes. infracciones inteligentes

solo en carriles confinados y ciclovías, con señalización y derecho de audiencia garantizado. La actualización al Reglamento de Tránsito del Estado de México entrará en vigor el próximo 25 de noviembre ... NOTAS CORTAS: En el Valle de Toluca los centros comerciales más grandes y trascendentes se encuentran en Metepec, y ante la proximidad de "El Gran Fin" y el alcalde de Metepec, Fernando Flores Fernández pidió comprar en ese municipio para ayudar a que crezca la economía local y para generar empleos y se fortalezca la comunidad ... El edil naucalpense, Isaac Montoya Márquez, recibió la "Mención Especial" al Gobierno de Naucalpan, por destacar con el puntaje más alto en el apartado de Manejo Adecuado de las Finanzas Públicas del Reconocimiento al Esfuerzo Hacendario Municipal "José María Morelos y Edomex, ambos del Gobierno del Estado de México ... La Presidenta Municipal de Joquicingo, Danaé Espinoza Zimerman, presidió la firma del convenio "Comprobides – Ecotel" con el fin de proteger la biodiversidad del municipio ... Como lo mencionamos en en anteriores entregas, la Presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI mexiquense, Cristina Ruiz Sandoval, anticipó que su partido votaría en contra del Presupuesto de Egresos de la Federación 2026 y ayer en su conferencia de prensa, una vez aprobado por Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados, aseguró que el gobierno de la 4T vuelve a castigar a México y al Estado de México, al señalar que Morena y sus aliados aprobaron un presupuesto injusto, regresivo e insensible que afecta a las familias más vulnerables. Detalló que en el Estado de México el Fondo de Salud Estatal se redujo casi al 70 %, pasando de 6,300 millones a 2,000 millones de pesos; un recorte de 1,600 millones de pesos en Educación y más de 160 millones menos que eran para infraestructura escolar. "El Tecnológico Nacional de México pierde 5% de su presupuesto y hasta universidades como la UNAM, el IPN y la UAM tienen disminuciones del 1.7%. Para el Estado de México esto significa menos becas, menos infraestructura y más abandono educativo", dijo. Agregó que al Campo, le redujeron 25.4% del Servicio Na-

cional de Inspección y Certificación

de Semillas, 3.7% a la Secretaría de